

El cisma de la Iglesia de Inglaterra

Clave de registro: CIN2016A40039

Centro Universitario México A.C.

Autor: Isabel Burruel de Larrañaga

Asesor: Rodrigo Hernández Cordero

Área: Humanidades y de las Artes

Disciplina: Historia Universal

Investigación: Documental

Ciudad de México

18/02/2016

## Resumen

En el presente trabajo se expondrán de forma simplificada al lector, las causas oficiales e investigadas del Cisma de la Iglesia de Inglaterra así como sus consecuencias a corto y largo plazo. Para ello, esta investigación parte del panorama de la historia oficial de Enrique VIII (lo que se conoce del tema generalmente), para así exponer las causas internas y externas del cisma, se aborda como causas externas el protestantismo de Lutero y Calvino. Después de esto se exponen las principales diferencias entre la Iglesia Católica y la Iglesia Anglicana. Para terminar exponiendo cuatro consecuencias del cisma: el conflicto Escocia-Inglaterra (María Estuardo- Isabel I), el conflicto España-Inglaterra (Felipe II- Isabel I), los levantamientos en el norte de Inglaterra en 1536, finalizando con la consecuencia más cercana a este tiempo que serían el Conflicto de Irlanda del Norte. Se concluye con una nueva teoría sobre las causas de la separación de la Iglesia Anglicana.

Palabras Claves: Protestantismo, Cisma, Iglesia Anglicana, Iglesia Católica, Enrique VIII, Luteranismo Calvinismo, Isabel I.

In the following document it will be explained in a simplify way the official and investigated causes about the break of the English Church, also the consequences at short and large term. For that, this investigation starts with the official version of Henry VIII's history (what is generally known), for explaining the intern and extern causes of the separation of the church, it will be exposed as extern causes de Protestantism of Luther and Calvin. Then it will be explained the principal differences between Catholic Church and the Anglican Church. To finish explaining four important consequences of the break: the conflict between Scotland and England (Mary Stuart-Elizabeth I), the conflict between Spain and England (Philip II- Elizabeth I), the insurgency of Northern England in 1536, and ending with the consequence more approach to our time, he Troubles (Conflict of Northern Ireland). It concludes with a new theory about the Separation of the Anglican Church

Keywords: Protestantism, Break, the Catholic Church, the Anglican Church, Henry VIII, Lutheranism, Calvinism, Elizabeth I.

## Introducción

### Planteamiento del Problema

Se establece como causa del Cisma de la Iglesia de Inglaterra el divorcio con Catalina y posterior matrimonio con Ana Bolena, pero también existen otras causas.

#### Hipótesis

Si Enrique VIII después de su matrimonio con Catalina de Aragón quiso anularlo y volverse a casar con Ana Bolena pero la Iglesia católica se negó, a partir de ese momento Enrique VIII consideró la necesidad de acercarse a una nueva fe la cual se consolidaría con el ascenso de su hija Isabel I.

#### Justificación y Sustento Teórico

Se pretende exponer más fácilmente el ambiente en el que se desarrolla el cisma para así comprender otras causas diferentes a las que siempre se han creído para así desmitificar el mito.

Se parte de todas las películas y novelas históricas en las que se propone como causa el suceso del divorcio, pero nunca se explica más del asunto. Al ver la serie “Los Tudor”, en la que participaron historiadores en su elaboración, se explica más del proceso por el que pasa la Iglesia de Inglaterra.

#### Objetivo General

Demostrar las causas de la separación de la Iglesia de Inglaterra de la Iglesia Católica a partir de los intereses de Enrique VIII y su hija Isabel I.

#### Objetivo Especifico

Demostrar si el conflicto de Irlanda del Norte es consecuencia del cisma de la Iglesia de Inglaterra.

#### Fundamentación teórica

*“Y cuando me tuvisteis por primera vez, pongo a Dios por testigo que yo era una verdadera doncellano tocada por varón.” Catalina de Aragón, Juicio de Blackfriars.*

#### Breve panorama de la historia oficial

Enrique VIII vive sus primeros años como rey la vida de otro, la de su hermano mayor Arturo. Al morir Arturo el heredero al trono legítimo es Enrique, pero al parecer también de su joven viuda, Catalina de Aragón, la hija de los reyes católicos, Fernando de Aragón e Isabel de Castilla, una mujer 6 años mayor que él. Enrique es obligado a tomar la mano de su cuñada en 1509, ya que esta aseguraba que su matrimonio con Arturo jamás se había consumado.

Enrique siempre intentó portarse como un buen esposo, frecuentando los aposentos de su esposa. Durante los años de matrimonio hubieron 7 embarazos, de los cuales, 5 niños nacieron, pero solo una hija, María Tudor, llegó a la edad adulta.

Enrique jamás fue un esposo fiel, lo cual se debe a que no se sentía atraído a su esposa, así que tuvo múltiples amantes (entre ellas María Bolena, la hermana de la famosa Ana Bolena).

Cansado de esto, empezó a tener ideas sobre repudiar o divorciarse de la Reina, pero al ser “defensor de la fe” no podía llevarse como tal la separación porque esto estaba en contra de la Iglesia solo podría declararse el matrimonio como inválido.

Pidiendo así la anulación de su matrimonio al Papa, pero este que se encontraba dominado por Carlos V, sobrino de la Reina, no lo concede.

La situación se agrava cuando el rey se enamora de una dama de honor de su esposa, Ana Bolena, una joven de 19 años educada en la corte de Francisco I de Francia. Se dice que ella lo impulsó mediante no teniendo relaciones con él, que al no recibir una respuesta favorable de parte del Papa para su divorcio y posterior matrimonio con ella, se separará de la Iglesia.

En 1531, Enrique VII se proclama jefe de la Iglesia de Inglaterra.

#### Causas Internas del Cisma de la Iglesia Anglicana

Se menciona que la causante de la cisma es la polémica Ana Bolena al querer Enrique divorciarse de su esposa para lograr tener relaciones conyugales con Ana. Pero la intención del divorcio y la posterior separación se tiene desde antes de la aparición de ella en la historia.

La ley sálica no es vigente en Inglaterra, por lo tanto, la heredera legítima al trono es María Tudor, pero Enrique quiere tener un hijo varón que lo suceda en el trono, para fortalecer la dinastía que era relativamente joven (fundada por su padre, Enrique VII, al término de la guerra de las dos rosas).

Al fin de su último embarazo en 1518, la Reina ya tenía 33 años por lo tanto había muy pocas probabilidades de darle un varón. Surgiendo la idea de divorciarse de la Reina o repudiarla, pero no para casarse con una amante.

Todo tomó sentido cuando encontró un pasaje en la Biblia que condena la unión de un hombre con su cuñada. “Si un hombre toma la mujer de su hermano,

comete una maldad: ha descubierto la desnudez de su hermano. Estos no tendrán hijos” Levítico 20: 21.

Siendo así que Ana Bolena no es la causante del divorcio y de la cisma de la Iglesia Anglicana, como se le atribuye y tampoco la causa es que mantuviera a Enrique en abstinencia. Ana Bolena entra en la historia de los Tudor y de Enrique en el año de 1526 aproximadamente.

El autor G.W. Bernard expone en su libro “The King’s reformation. Henry VIII and the remaking of the English Church”, que Ana y Enrique si tuvieron relaciones antes de 1527, ya que en algunas cartas Enrique habla de una manera en la que no se puede creer en la imagen de Ana evitando cualquier tipo de contacto carnal entre el rey y ella. Se habla de que dejaron de hacerlo, porque si Ana quedaba embarazada, sería un grave problema para la causa de su divorcio porque entonces el motivo ya no sería el problema de Catalina por darle un heredero varón, si no que su amante estaba embarazada.

El juicio para lograr el divorcio entre Catalina y Enrique VIII inicia el 18 de abril de 1529 en Blackfriars. La Reina no se dirigió ante los jueces si no ante su esposo, diciendo así el discurso que logro admiración y aplausos del público y dicho esto se fue.

Catalina tenía que luchar porque su hija no fuera declarada bastarda y le escribió a su sobrino que diera a conocer al Papa su situación, y que avocara la cuestión a Roma (el Papa era prácticamente su prisionero tras el saco de Roma).

El Papa manda al obispo Campeggio a Inglaterra con órdenes para tratar el asunto. Intentaría convencer a Enrique VIII que no se divorciara y a Catalina a que entrara a un convento para así dar el matrimonio por terminado pero ninguno cedió.

El juicio termina el 23 de julio de 1531, Campeggio llega a la conclusión que no se puede resolver en Inglaterra por ser demasiado importante y porque no existía un tribunal imparcial, ahora sería juzgado por la curia papal.

A principios de 1532 Enrique no logra el divorcio y su preocupación es esta, debido a la apelación de Catalina porque el caso se llevara en Roma, Enrique quiere llevar el caso a un territorio neutral o regresarlo a Inglaterra. El papa Clemente y toda la Iglesia católica retrasaban respuestas del divorcio para Enrique, siendo así que se pone en la posición de actuar independientemente del Papa si no recibía noticias favorables.

El grave problema para esto es interno, la Iglesia en Inglaterra no estaba segura de aceptar la supremacía real y estar a favor de la causa del Rey (esto desembocaría en rebeliones internas) porque sería ir en contra del Papa, pero en Julio el clero acepta la supremacía. Enrique empezó a desconocer al Papa como cabeza de la Iglesia Católica

Enrique se casa con Ana Bolena secretamente el 25 de Enero y teniendo una hija en septiembre. Pero su matrimonio con Catalina es anulado en Mayo y siendo también declarada María como hija ilegítima (sin derecho a reinar) y pasa a solo ser Lady. Ana es coronada el 1º de Junio de 1533 como reina de Inglaterra. Catalina es trasladada al castillo de Kimbolton y a partir de este momento se le reconocería como la viuda de Gales, puesto que había sido viuda de Arturo Tudor, príncipe de Gales. Catalina muere en 1536.

En 1534, pese ir en contra del Papa en las decisiones en cuanto a su divorcio y matrimonio, Enrique VIII promulga tres leyes: “La ley de supremacía” en la que declara que el rey es el único jefe supremo de la Iglesia de Inglaterra; “La ley de las traiciones” donde se establece que quien no recociera al rey como autoridad de la iglesia sería condenado a muerte; y la “Ley de Sucesión” por la cual es declarado valido el matrimonio entre Enrique y Ana Bolena y la legitimidad de su hija y los hijos que se tuvieran. Y en 1536 se permitió confiscar las riquezas de monasterios.

Enrique no pretende separarse del catolicísimo simplemente establecer en Inglaterra la supremacía.

#### Causas Externas del Cisma de la Iglesia Anglicana

La Reforma en Europa llegó para quedarse. En 1517 Lutero empieza su labor protestante en Alemania y en 1534 surge en Francia el Calvinismo.

El protestantismo nos enseña que el hombre tiene una comunicación directa con Dios que no es necesario mediadores, el Purgatorio no existe por lo tanto no tienes que pagar indulgencias a terceros para lograr el perdón y asegurar tu lugar en el cielo, etc. Las enseñanzas de Lutero se pueden sintetizar en dos principios del cristianismo: la sola fide y la sola scriptura.

El primer principio establece que la Iglesia no es nadie para elegir quien es cristiano y quien no, es decir, uno es cristiano solo por fe. Y el segundo, en que el

cristiano puede leer y hacer interpretaciones de la Biblia por sí solo, sin mediación alguna (este principio es la causa de que muchísimos seguidores de Lutero quisieran alfabetizarse por su interés en leer la Biblia).

Enrique VIII le pidió a la Iglesia católica mano dura con Lutero, ganándose el título de “defensor de la fe”. Pero una vez que la Iglesia Católica no actuó en beneficio del rey, empezó a simpatizar con la fe protestante, una fe mucho más realista.

#### Diferencias de la Iglesia Católica y la Iglesia Anglicana

Durante el reinado de Enrique VIII la Iglesia Anglicana no cambio en cuanto usos y costumbres, la única diferencia significativa era que no respondían ante el Papa, si no ante su Rey, como jefe de la Iglesia. Las misas continuaron siendo iguales pero había ciertas oraciones que antes se decían en latín y ahora se dirían en inglés (también se suprimen algunos sacramentos, pero estos se restablecen después de la rebelión del norte en 1536).

Hoy en día la Iglesia Anglicana se distingue por ser más liberal que otras y porque no se acentúa en la liturgia y los sacramentos como otras, acepta la ordenación sacerdotal de mujeres, no hay celibato obligatorio para el clero, se permite el divorcio cuando el matrimonio haya “muerto”.

El jefe supremo de la Iglesia sí será el rey o reina de Inglaterra pero quien se encargara de la disciplina y el dogma como tal, será el Arzobispo de Canterbury.

#### Consecuencias a corto y largo plazo del cisma de Inglaterra

La situación en Francia es diferente a la situación de Inglaterra en cuanto a estos términos y esto desembocara en problemas con Inglaterra y a la vez problemas entre María Estuardo e Isabel I.

Francia siempre se consideró “la hija mayor de la Iglesia” y los gobernantes como “los reyes más cristianos”, plantea Christopher Catherwood en su libro Guerras en nombre de Dios, por lo que para ellos el Protestantismo era un movimiento antipatriótico.

La Iglesia Católica en Francia tenía un grave nivel de nepotismo y corrupción, la mayoría del clero era partidario de la corona y participaba en los asuntos de Estado. Esto propició el surgimiento del Calvinismo, el cual fue apoyado por nobles como los Borbón. Para la corona francesa el asunto del protestantismo tenía que ser cortado

desde raíz porque también era un riesgo para ellos como reyes ya que entonces el derecho divino no sería verdadero.

En 1560 el 10% de Francia se había convertido al Calvinismo. Y en 1566 con la muerte de Enrique III y la toma de regencia de Catalina de Médicis, la situación en Francia se agravó porque los herederos del trono, después de los últimos reyes de la casa de Valois debido a la ley sálica, serían los Borbón, una casa protestante.

La poderosa casa de Guisa, inicia una guerra civil en contra de protestantes con terribles masacres y Catalina en un intento de pacificar el país, emitió leyes con limitados derechos para los protestantes. Y al subir al trono Enrique IV de Francia, otorgo la libertad de culto a la minoría protestante.

Conflicto Escocia-Inglaterra, María Estuardo- Isabel Tudor

Conflicto interno en Escocia

María Estuardo, reina de Escocia, viuda de Francisco II de Francia, sobrina de Isabel I, y heredera legítima del trono inglés, además de todo esto, era una Guisa, su madre era María de Guisa. María Estuardo nace en 1542.

María de Guisa es reina de Escocia desde los 6 días de nacida, a la muerte de su padre Jacobo V, hijo de Margarita Tudor (hermana mayor de Enrique VIII), y ocupa la regencia su madre.

Aun siendo reina de Escocia vive en la corte de Francia su temprana infancia y su infancia tardía e inicios de su adolescencia en un convento por el peligro constante que vive como heredera del trono inglés.

Al morir Francisco II, María regresa a una Escocia protestante en 1561. Después de la muerte de su madre queda como regente es su medio hermano, Jacobo, hijo de su padre y una amante. Jacobo es protestante, por lo tanto, durante el tiempo de su regencia Escocia vive bajo un reinado protestante, las ciudades son protestantes mientras que los campos son católicos.

Con la llegada de la verdadera Reina, se suscita en primer plano una lucha entre Reina y regente, porque como buena Guisa y al haberse educado en “la hija mayor de la Iglesia”, su único deseo es aplastar la Reforma en Escocia mientras que su hermano quiere el trono como heredero legítimo y lo puede lograr siendo protestante, así que su gran deseo es hacer de Escocia un reino protestante como Inglaterra.

María se hubiera podido entender con el Luteranismo o el Anglicanismo el problema empieza con el calvinismo de John Knox, el cual ha sido declarado como el más fanático religioso de la Historia, logrando poner el pueblo en contra de María. Ella desea la paz, e intenta dialogar con este pero John Knox es grosero y no respeta las creencias de su Reina.

#### Conflicto con Isabel Tudor

Isabel I de Inglaterra sube al trono en Noviembre de 1558, tras el intento de su hermana de reconquista cristiana por la que se gana el apodo de “Bloody Mary”, al matar a más de 300 protestantes acusándolos de herejía.

Por el pasado que tiene Isabel, esta es fielmente protestante por lo que los ciudadanos y parte de la nobleza que era protestante la quería como reina, pero la parte católica quería como reina a María Estuardo, ya que esta es la legítima heredera. Iniciando así la rivalidad de Isabel con María.

La alianza de Escocia con los eternos enemigos de Inglaterra, Francia, hacía que esta se sintiera constantemente amenazada por tierra y mar, sumándole las pretensiones de María al trono de Inglaterra y es así que apoya el movimiento protestante de John Knox en Escocia.

A pesar de que Isabel ya era aceptada como reina de Inglaterra al no casarse y no tener descendencia alguna, en caso de su muerte la heredera al trono sería María, lo cual a ella le desagradaba completamente por ser católica.

Isabel intento casar a María con Robert Dudley en quien confiaba y era protestante para así solucionar el asunto que tanto le preocupaba a Isabel. Pero esta se casó con su primo hermano, Enrique Estuardo con el que tuvo a su hijo Jacobo VI.

María tuvo muchos problemas maritales y con la muerte de su esposo, se decidió a casarse por tercera vez con Jacobo Hepburn, (acusado como el asesino de su segundo esposo) que la obligo a casarse con él. Esto desata una revuelta de la nobleza hacia estos. María es encarcelada en la propia Escocia y obligada a abdicar a favor de su hijo Jacobo.

Huye a Inglaterra, siendo capturada y enjuiciada por el asesinato de su segundo esposo. Isabel mantuvo presa a María por 18 años ya que se resistía a matarla, pero el parlamento insiste, sobretodo después de que se sospecha que esta

ayudo a Anthony Babington quien pretendía asesinar a la reina y coronar a María Estuardo.

María es declarada culpable de traición, por diversos crímenes supuestamente cometidos como conspirar en contra de la vida de Isabel I, y es condenada a muerte. Su ejecución se lleva a cabo el 8 de Febrero de 1587.

María e Isabel jamás se conocen.

Lucha entre España e Inglaterra. Felipe II e Isabel I

En un intento de reconquista espiritual de parte de Roma, se auxilian de los intereses políticos del esposo de la difunta María Tudor y rey de España, Felipe II.

A pesar de que María había intentado el restablecimiento de su amado catolicismo, Isabel logró el establecimiento del Protestantismo.

El papa manda a través de la Gran Armada, bulas papales en contra de Isabel, en las que establece que es una usurpadora del trono y pide la ayuda de Felipe II, para la salvación del pueblo inglés. Los católicos ingleses veían la invasión de Felipe II como su salvación, ya que este era un devoto fiel de la "Autentica Fe".

El que Isabel apoyara a los actos piratas de Francis Drake en contra de España, hizo pensar a Felipe II en una guerra, de la cual la reconquista sería el pretexto por el cual lo apoyaría el Vaticano.

Felipe empezó a armar un plan de ataque, pero Isabel reforzó su naval. España se alía con la rebelde Irlanda y atacan juntos.

Inglaterra vence a España e Irlanda con su famosa Armada Invencible, la cual será siempre representativa del país y este fue su origen.

Levantamientos de 1536 en el Norte de Inglaterra.

Siempre hubo una oposición al rompimiento con Roma (como la de Tomas Moro), pero no habían acabado en rebeliones importantes o de masa.

Hasta otoño de 1536 cuando ciertos grupos populares del norte de Inglaterra se levantaron principalmente en contra de la disolución de los monasterios, este fue el primero de los problemas a los que se enfrentaría los reyes con su pueblo a causa de la decisión de Enrique VIII, más tarde sus hijos sufrirían de ello (Isabel I sufrirá una importante batalla contra España a causa de la separación).

El primer movimiento se da en Lincolnshire, pero el movimiento importante se da el 13 de Octubre de 1536 llamado “La peregrinación de Gracia” en Yorkshire.

Hay varios motivos para esta rebelión, este movimiento no solamente era un levantamiento religioso, si no también político. Estos pueblos no estaban de acuerdo en cómo se había llevado a cabo la disolución del matrimonio con Catalina, y la condena a brujería y herejía hacia Ana Bolena solo ratificó la mala posición del reino para ellos.

La iglesia y sus monasterios eran el centro de la comunidad, por lo tanto no querían que desaparecieran.

El Duque de Norfolk fue el encargado para solucionar estos asuntos, pero al encontrarse con miles de hombres, se vio forzado a negociar con el líder de los rebeldes, Robert Aske. Se les prometió que si disolvían a la masa, se iba a considerar en el parlamento sus propuestas al año siguiente. Accediendo, Robert Aske calma a sus rebeldes. Al no oír noticias de sus peticiones, en enero se lleva a cabo un nuevo movimiento llamada “rebelión de Bigod”. A pesar de que Aske lo intenta evitar, es capturado y junto con otro es condenado a muerte.

El movimiento fue sofocado “rápidamente”, pero no fue en vano. Se lograron modificaciones legales (entre ellas la restauración de sacramentos) pero la disolución de los monasterios se siguió llevando a cabo.

#### Conflicto de Irlanda del Norte

La unión del Protestantismo a la vida de los habitantes del Reino Unido, sigue provocando problemas hasta nuestros días.

Isabel I, tuvo que liderar con rebeliones en el mismo territorio de Irlanda del Norte por la causa de la religión, pero no fueron a tal magnitud como esta.

En la primera mitad del Siglo XX se lleva a cabo una lucha entre irlandeses protestantes e irlandeses católicos, que acabaría con una gran pérdida de vidas.

Por un lado están los republicanos, generalmente católicos pero también una minoría son defensores de la idea de independencia del Reino Unido o la adjudicación a la República de Irlanda (de religión católica), mientras que del otro lado están los unionistas de Irlanda del Norte, protestantes y defensores de preservar su relación con el Reino Unido. El Ejército Republicano Irlandés (IRA) nació en 1970 y es la organización principal armada católico-republicana en Irlanda del Norte.

Las dos partes fueron violentas y el conflicto ha sido definido como terrorismo o incluso guerra civil, se logró a expandir en muchas ocasiones a la República de Irlanda o al Reino Unido.

El conflicto como tal dura del 8 de Octubre de 1968 hasta el 10 de abril de 1988, pero continua la violencia de forma ocasional y a pequeña escala. El conflicto dejo 725 muertos y miles de heridos.

Ha sido uno de los conflictos más importantes político-religiosos de la época, y el problema se vino arrastrando desde 1533, con el Cisma de la Iglesia de Inglaterra.

## Metodología de la investigación

Método cualitativo: Análisis deductivo e histórico.

## Resultados Obtenidos

Se profundizo en el estudio de la Cisma de Inglaterra y en las religiones, porque al ir investigando, surgieron puntos como el Calvinismo y Luteranismo que no se pensaban tratar y son fundamentales para el desarrollo. Se obtuvo resultados esperados pero de una forma diferente.

## Conclusiones

En base a lo investigado, estoy segura que no siempre lo que nos cuenta la historia es real, es decir, solo tuve que investigar un poco para desmitificar el mito sobre la causa del divorcio de Enrique VIII y Catalina de Aragón.

Mi interpretación sería que la causa de la Cisma de la Iglesia de Inglaterra no es el querer divorciarse de Catalina, porque Ana Bolena no lo dejaba meterse en su cama hasta que estuvieran casados, si no que la separación, es simplemente un reflejo de lo que pasaba en Europa.

Tarde o temprano, Inglaterra se vería involucrado en guerras contra el protestantismo, como sería el caso de Francia o Escocia, y acabaría convirtiéndose. Sin

embrago, el detalle del repudio hacia Catalina influye, sería la gota que derrame el vaso.

Aunque los reyes en Inglaterra haya sufrido conflictos debido a la separación de la inglesa, no sufrió una revolución como sería la Revolución Francesa, y posiblemente la causa de esto sea que se separaron desde el momento en que surge el Protestantismo y la orden vino desde arriba, desde el rey.

#### Bibliografía

Christopher Catherwood. (2014). *Guerras en nombre de Dios*. Buenos Aires, Argentina: Editorial El Ateneo.

G.W. Bernard. (2007). *The King's Reformation, Henry VIII and the remaking of the English Church*. New Haven and London: Yale University Press.

Stefan Zweing. (2002). *María Estuardo*. Barcelona, España: Editorial Juvenil.

Jacques Chastenet. (1963). *Isabel I de Inglaterra*. Barcelona, España: Editorial Talleres gráficos Duplex.

Margaret George. (2015). *Isabel I*. Barcelona, España: Editorial B de Bolsillo.

Gunter Barundio .(1998). *La emancipación nacional de Roma. Jacobo I y la merced divina. Coke, Hale y la "Common Law". "The king can do wrong": la relación entre Iglesia y Estado. El proceso de Strafford y la revolución desde 1640*. En Historia Universal Siglo XXI (Volumen 25, la época del absolutismo y la Ilustración 1648-1779, 296-297) México: Siglo veintiuno editores, s.a.

BBC Mundo. (2005). *Historia de un conflicto centenario*. Recuperado:

[http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/international/newsid\\_4723000/4723897.stm](http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/international/newsid_4723000/4723897.stm)

National Geographic España. *La trágica vida de María Estuardo*. Recuperado de:

[http://www.nationalgeographic.com.es/articulo/historia/grandes\\_reportajes/7689/tragica\\_vida\\_maria\\_estuardo.html](http://www.nationalgeographic.com.es/articulo/historia/grandes_reportajes/7689/tragica_vida_maria_estuardo.html)

Queen Catherine of Aragon. (2011). *El juicio de Blackfriars*. Recuperado:

<http://blogs.ua.es/catherinearagon/2011/01/05/el-juicio-de-blackfriars/>